

I – GASTON DE RENTY : VIDA, OBRA Y ESPIRITUALIDAD

Conferencia durante el Encuentro Anual de Asociados/As de Francia, Angers, 10.09.2005

Jean Marie Demange Asociado Buen Pastor

Vida:

Nació en 1611 en Bény – Bocage (Calvados)

Padre: Carlos de Renty ; madre: Madeleine de Pastoureau. Hijo único, Gastón recibió la educación de un gran señor, en el Colegio de Navarra (París) y en el colegio jesuita de Caen. A los 17 años estuvo en la Academia militar.

Su padrino: Gastón d'Orléans. Él fue "Barón" y residió en Marais cerca de la Corte. Se encontró con el Padre Charles de Condren, de quien recibió lecciones de teología y lo tomó como director de conciencia

Casado el 20.02.1633 con Isabelle de Balsac: tuvieron 3 hijos y 2 hijas.

Triunfó en todos los aspectos del éxito social, pero su padre fue matado Poligny (junio de 1638) y Gastón de Renty se alejó del mundo.

Una Misión de los Padres del Oratorio en los alrededores de París fue la ocasión de su conversión. De Renty se retiró de inmediato de la Corte y dijo adiós a todos « los empleos de vanidad y de ambición”.

A la muerte de Condren (7.01.1641) su director será el P. Jesuita J.B. de Saint Jure. Su madre no acepta esta decisión que arruina sus proyectos. Persigue a su hijo y entabla proceso para disputarle la herencia paterna, hasta su muerte en 1646. El negocio pasa al Parlamento de Dijon, donde en 1643 el encuentra el polo místico de su vida: la Madre Teresa de Jesús Languet, priora del Carmelo, quien se convierte en su alma gemela. En el Carmelo de Beaune, se relaciona con Isabel de la Trinidad, priora a quien él, laico, dirigirá hasta su muerte, y la joven Margarita del Smo. Sacramento - muerta en 1648 - que ejercerá una influencia decisiva en su alma (por la devoción al Niño Jesús)

Gastón encuentra el ámbito para su acción: 10 años de vida cristiana militante en la Compañía del Smo. Sacramento, donde se desempeñó como superior ejemplar de 1639 a 1649.

Gaston de Renty a quien sus parientes y amistades introducían cerca de la familia real, de la Iglesia y del Parlamento, puede multiplicar las funciones caritativas, sanitarias y sociales en Francia y hasta en Canadá-

Sus intervenciones: Aportan paz. Es un laico que fue gran sostén de Oratorianos, Carmelitas, Berulianos, Teresianos, Oratorianos, Eudistas, Dominicanos reformados y no reformados, de Juan Eudes y del Obispo de Bayeux. Constantemente fue coordinador y mediador.

Abrumado de trabajo, escribe : « toda obra es oración cuando se hace por Dios y esta obra ora ella misma y honra a Dios ». Comulga cada día. Quería santificar todos los oficios (creación de las cofradías de zapateros, sastres)

G. de Renty muere el 24 de abril de 1649 calle Beautreillis en París, parroquia de San Pablo (Sainte Marie-Euphrasie murió un 24 de abril de 1868). Fue enterrado en Citry sur Marne, cerca de la Ferté sous Jouarre.

Obras

Impresos científicos: Tratado de la esfera celeste (a los 17 años), seguido de Obras de Cosmología y de Geografía.

También: monumentos de fortificaciones.

Textos:

Reflexión sobre la vida espiritual, Elevación a Dios, Tratado de Devoción a la Eucaristía, Memoria de una conducta admirable de Dios sobre un alma particular llamada María de Coutances (María de los Valles).

Correspondencia:

420 cartas desde 1640 hasta su muerte.

Figura espiritual

Tuvo una vida corta, plena, zarandeada, pero con pleno equilibrio espiritual que huye de los extremos y participa de la vida divina. Su espiritualidad se basa en la Palabra de Cristo, que él cumple a la letra en su vida de laico.

Mayor acento en:

El espíritu de pobreza: renuncia a sí mismo, dejar todo: la riquezas y los hombres, seguir a Dios.

La santidad laica: Gastón de Renty tenía una idea muy clara del lugar de los laicos en la Iglesia y de la santidad a que son llamados.

Carta del 16.06.1642:

« Puesto que somos bautizados, nos revestimos de Jesucristo, y los lugares, y los votos nada aumentan a la perfección cristiana, aunque sean medios para adquirirla con mayor facilidad. Creo que sería un error muy grande hacer que una persona cambiara su estado y condición para hacerle encontrar la perfección; como si Nuestro Señor no hubiera santificado todos los estados, no se valiera de todos y no comunicara su Espíritu a toda su Iglesia".

A continuación la carta ensalza la vocación que une la acción y la contemplación en la vida laical.

"La gracia actúa con fuerza y conozco a muchos que tienen la gracia para hacerlo. A Dios le agrada que sacerdotes y seglares, hombres y mujeres, que todo el mundo trabaje en eso. Hay bastante trabajo para todos".

En Renty esta vocación laical se funda en una vida interior ardiente que busca siempre el justo equilibrio entre Marta y María. *"Me parece que Marta es reprendida no por hacer una buena obra, sino por hacerla apresuradamente".*

El evangelio

G. de Renty no es un autor espiritual al sentido de enseñar una doctrina. Tenía perfecto conocimiento de la Escritura y de las grandes tendencias de la espiritualidad de su tiempo, pero no hace ninguna ostentación: *"Yo respeto las máximas sólidas del Evangelio. Busquemos a Dios imitando a Jesucristo. Vamos simplemente en confianza en la vida que es vivir con Jesucristo, según el Evangelio ante Dios y por Dios".*

La ascesis

Bajo el signo de un prudente realismo Gastón de Renty a pesar de estar inclinado a hacer penitencias, supo guardar un justo equilibrio. Todas las cartas a Isabel de la Trinidad, priora del Carmelo de Beaume, habland de confianza, abandono, humilde fidelidad, sumisión a las cargas y trabajos cotidianos, desconfianza hacia lo extraordinario donde se anida el amor propio y el diablo. El alma muy llevada a la penitencia puede "debilitar el cuerpo y el espíritu: *"Le aseguro, Hermana mía, que es mucho más fácil llevar una cadena que soportar sin murmurar las pequeñas cruces que se presentan".*

Devoción a la Infancia de Jesús

En Navidad de 1643, acto de consagración al Niño Jesús.

6 de enero de 1645, billete de « gracias al Niño Jesús »: « *Para ser crucificado hay que ser inocente con Jesucristo. Tenemos que ser configurados con Él en todos sus estados, pero el de la Infancia es el fundamento de todos los otros* », « *la infancia de Nuestro Señor nos enseña el anonadamiento de nosotros mismos, la docilidad a Dios, el silencio, la inocencia, con el abandono de un niño espiritual* ».

G. de Renty, por su santidad operante, se distingue de otros dos célebres místicos laicos del siglo: Juan de Bernières, su amigo y su émulo Blaise Pascal. Él es el digno heredero de Condren y de Bérulle, quienes no se propusieron fundar una devoción particular al Niño Jesús sino esparcir un espíritu particular, el espíritu de la infancia cristiana.

II GASTÓN DE RENTY Y JUAN EUDES : MISIONEROS

Eudes y De Renty, estos dos apóstoles mayores de Normandía se encontraron con frecuencia: después de la peste de Caen en 1631, o de la represión de los Nu-pieds en 1650.

En 1641, Juan Eudes fue llamado a Landelles, diócesis de Coutances, por un hombre muy joven aún, pero ya investido de importantes responsabilidades. Gastón de Renty, ya superior de la poderosa Compañía del Santísimo Sacramento fundada en 1627 en París por el Duque de Ventadour y un grupo del cual hacían parte Condren y Vicente de Paúl. De Renty a los 30 años se convierte en uno de los más fieles amigos cercanos de Juan Eudes y provee a los gastos de siete misiones animadas por éste.

En verano de 1646 Gastón de Renty invita a los misioneros de Juan Eudes a Beny Bocage. Él cuenta cómo dos veces por semana Juan Eudes reúne los eclesiásticos para darles conferencias. También reúne la nobleza una vez por semana y les propone formar grupos que se reúnan una vez por mes. El mismo De Renty participa activamente a la misión y elabora un balance:

«Sería deseable que los misioneros hubieran sido 100, aunque sólo eran 18, para satisfacer al pueblo que esperaba a veces 2, 3, y 4 días para poder confesarse, y al fin de 4 semanas, muchos no pudieron hacerlo. Es imposible no sentirse emocionado al ver el fervor de las pobres gentes que dejan todo para entregarse a la Palabra de Dios, y es necesario rendir homenaje al Padre Eudes de emplearla como un admirable y extraordinario órgano de Dios para el ministerio donde Él le ha llamado. No se puede resistir a verdades dichas de una manera tan santa y fuerte.

En 1646 mientras realizaba 3 misiones en Normandía Juan Eudes prosiguió las gestiones para hacer reconocer por fin su Congregación. Él se dirigió al Obispo de Bayeux y le pidió confirmar el Seminario de Caen. La solicitud se dirigió a los magistrados de Caen, pero no se obtuvo su consentimiento, los Oratorianos vigilaban!

Gastón de Renty se comprometió con el Padre Eudes el 03.09.1646.

Carta al Superior de Caen:

“Veo sacerdotes reunidos que desean con el Padre Eudes y también sin él, servir a la Iglesia según la intención del Concilio de Trento, en un Seminario. Si me fuera posible yo quisiera contribuir a esta obra, en todas las diócesis del mundo. Conozco los grandes talentos del Padre Eudes en los empleos en los que le he visto y los grandes frutos que pueden producir sus cohermanos. Perdóneme si me atrevo a expresarle mi sentimiento, sobre el muy digno Padre Condren, que sería una gran gracia para la Congregación si ella pudiese proveer una cantidad de buenos obreros a la Iglesia.”

Cuánta firmeza y seguridad de juicio en un laico de 35 años. En mayo de 1647 Juan Eudes partió a predicar en la diócesis de Chartres, en Nogent le Rotrou. Era Renty quien le llamaba. Al principio la misión tuvo dificultades (oposiciones locales). Gastón de Renty escribió a Juan Eudes *«Su misión crecerá en gracia por la contradicción que ud tiene en ella. Su confianza y humildad sobrepasarán todo eso. Cuán felices son uds de estar en tan bella cosecha, y yo siento que su corazón querría abrir y extender por todas partes para hacer conocer el reino de Dios en Jesucristo Pero la misión se acabará en la alegría. Las gentes de Nogent no quisieran dejar partir a los misioneros. Juan Eudes escribió: Yo no había visto aún nada semejante. Mientras más cruces hay en los asuntos de Dios, más abundantes son allí las bendiciones... (cf. María Eufrasia : Cruz y Gracia).*

En septiembre 1647, Juan Eudes se presenta en París un nuevo Obispo de Bayeux, Eduardo Molé, de reputación mediocre, hijo del primer Presidente del Parlamento de París ("eso ayuda"), pero la acogida fue glacial. Una vez más, Gastón de Renty reconforta a su amigo Juan Eudes : *"Le confieso que impresioné cuando supe cuántas tempestades ha tenido que soportar ud. Pero no me asombro en absoluto de estos contratiempos. Basta saber que ud es de Jesucristo. Sólo sea fiel en confiarse a Nuestro Señor y evite que la agitación de afuera no sea causa de error y de oscuridad en la luz que lo ha iluminado e impulsado a salir".*

Juan Eudes volvió a la diócesis de Chartres, predicó en la Ferté Vidame, invitado por el duque de Sn. Simon (1607 – 1693, padre del historiador) quien conocía a Juan Eudes. Gracias a Gastón de Renty la misión duró 9 semanas. Juan Eudes gravemente enfermo, con fiebre continua por tres semanas y cura milagrosamente, según lo atribuyó él a la oración de María de los Valles y a su intercesión a María. Gastón de Renty, siempre vigilante, le escribió: *"Permítame decirle simplemente que una de mis mayores aprehensiones respecto de ud es que ud no cuida su salud. Ud no se pertenece, sino que es un hombre para todo el mundo"*

Sí, Gastón de Renty fue un laico que se preocupó por la vida de Juan Eudes: religiosa, física, moral y espiritual y temporal. En 1647, Juan Eudes fue recibido en París, gracias al Duque San Simón, por Luis XIV (quien tenía 9 años de edad) y Ana de Austria. Él recibió el 19 tres cartas firmadas por Luis XIV para Roma (Para el Papa Inocencio X, el Cardenal d'Este Promotor de asuntos de Francia en Roma y el Embajador de Francia), él había luchado con obstinación y temeridad para imponer la Congregación del Corazón de Jesús y María. Aún esto gracias a la acción indirecta de Gastón de Renty.

Al día siguiente, 20.11.1647 Juan Eudes se fue a pie a Autún donde llegó el 30.11.1647 La misión comenzó el 1º de Diciembre y se prolongó durante 11 semanas de invierno. El 12 de diciembre Juan Eudes escribió: *"Dios derrama sobre esta misión bendiciones extraordinarias".* Gastón de Renty había preparado esta misión desde 2 años atrás y deseaba vivamente su realización, encargándose de los gastos.

De Bourgogne, Juan Eudes va a Citry (Brie) donde Gastón de Renty era el Señor. La misión comienza en la fiesta de Pentecostés el 31 05 de 1648, Gastón de Renty escribió el 16.06.1648 dos cartas al Padre St. Jure y a Mr. Olier. *"El Padre Eudes trabaja aquí con una bendición increíble:[sus sermones] sobre el poder de la gracia para descubrir las verdades de Dios, el amor de Jesucristo hacia nosotros y el horror del pecado penetraron de tal manera los corazones, que los confesores están colmados de penitentes. Sus sermones son rayos que hacen fundirse en lágrimas y las conciencias no quedan en paz hasta que ellas se abren sobre sus pecados ocultos"* De Renty subraya la santidad y la gracia del Padre Eudes y de sus obreros: *"Ellos no hacen sino orar y trabajar"*

El Padre Paul Milcent en su libro « San Juan Eudes » escribió: "Qué acuerdo profundo debía unir estos dos seres!

Enero de 1649, las preocupaciones minaron a Juan Eudes: él sufrió una prueba de salud que él llama (hemorroides) pérdida de sangre durante 2 meses. *"Este miserable cuerpo no quiere hacer nada si no está bien servido y tratado. Con frecuencia esta miserable esqueleto me da harta pena"* Se dirige de nuevo a María de los Valles quien le recomienda a la Virgen María que le cure. A penas vuelto de

les soucis ont miné Jean Eudes. Il subit une épreuve de santé qu'il a évoquée (hémorroïdes) pertes de sang durant 2 mois. « Ce misérable corps ne veut rien faire s'il n'est bien servi et traité. Souvent cette misérable carcasse me donne bien de la peine ». Il s'adressa à nouveau à Marie des Vallées qui le recommanda à la Vierge Marie qui le guérit. A peine remis, il apprit la douloureuse nouvelle : la mort lui ravit son ami, soutien et collaborateur : G. de Renty

Dans un climat de violences et de misères, la Fronde, les divisions entre princes et parlementaires, G. de Renty cherchait à secourir toutes les détresses, épuisé, il prit froid, dut s'aliter, dicte son testament et mourut le 27.04.1649, à 37 ans, laissant 5 enfants.

Jean Eudes vécut cette souffrance dans la foi, et célébra avec ses confrères dans l'action de grâce, tout ce que Dieu avait opéré en lui et par lui .

Avant sa mort, G. de Renty avait préparé une mission au bourg de St Sever en Normandie. Mme de Renty paye les frais de cette mission. Jean Eudes était débordé, mais G. de Renty avait recommandé aux paroissiens de prendre patience, car, avait-il écrit à son sujet, « le personnage vaut bien qu'on l'attende. »

Nous l'avons vu l'an dernier, Jean Eudes a reconnu et posé vigoureusement les fondements théologiques d'une responsabilité des laïcs et leur vocation à la sainteté. Sera-t-il un jour Docteur de l'Eglise ? Pendant 7 ans G. de Renty a été pour lui un ami très proche qui l'a stimulé, encouragé, peut-être même aidé à discerner le chemin de Dieu, et Jean Eudes a accepté le soutien de ce jeune laïc dont il admirait l'exceptionnelle familiarité avec Dieu.

G. de Renty fut non seulement un homme de bien, mais un grand homme qui mériterait de devenir un exemple pour l'Eglise entière, si commençait enfin pour lui une procédure de béatification.

Jean Marie Demange
Angers, 10.09.2005

Bibliographie

Ecole Française de spiritualité fédère une trentaine de Congrégations. Accès aux documents suivants grâce à une sœur de la Congrégation St Jean l'Evangéliste d'Evreux, par l'intermédiaire de Sœur Marie Establier RBP, Paris, dans un établissement tenu par les sœurs de St Joseph de Cluny.

1651 : « La vie de M. de Renty, l'idée d'un chrétien parfait » par le Père J.B. de St Jure (14 éditions rien qu'au 17^{ème} siècle).

1925 : Henri Brémond « Histoire littéraire du sentiment religieux en France, depuis la fin des guerres de religion jusqu'à nos jours » (tome 3, école de spiritualité)

1979, Raymond Triboulet, correspondance de Gaston de Renty

1987, Dictionnaire de spiritualité ascétique et mystique, tome 13, article « Renty » par R. Triboulet

1991, Raymond Triboulet « Gaston de Renty, homme de ce monde, un homme de Dieu »

1994, Bernard Pitaud, « Histoire d'une direction spirituelle au 17^{ème} siècle : G. de Renty , Elisabeth de la Trinité »

Contexte historique

G. de Renty : 1611 – 1649 (Jean Eudes : 1601 – 1680)

Louis XIII, roi de France de 1610 à 1643, Gaston d'Orléans, son frère et Louis XIV né en 1638)

Europe : guerre de 30 ans, 1618 – 1648

Fronde : 1648 – 1653

Pourquoi évoquer G. de Renty ? ex : sainteté du laïc

Il est étonnamment actuel, engagé à fond dans l'apostolat, sens social hyper développé, confiance absolue dans les solides maximes de l'Évangile, esprit missionnaire qui l'a sensiblement rapproché de St Jean Eudes, l'un et l'autre ayant une très haute conception de la vocation baptismale.

Partage, mai 2005

« La présence des laïcs associés est importante pour les religieuses. Elle les aide à redécouvrir la complémentarité des vocations, à redécouvrir leur charisme exprimé en d'autres mots, en d'autres engagements, et enrichir leur service apostolique » Sr Odile Laugier